
MOT DU PRÉSIDENT

C hers camarades, je me réjouis de vous voir nombreux à cette Assemblée
générale. Malheureusement, un certain nombre de nos camarades nous
ont quittés cette année et avant de commencer les travaux de notre

assemblée, je tiens à en rappeler les noms et à vous demander d’observer une
minute de silence en leur souvenir.

Dans un instant, après les résultats des élections au Conseil d’administration
de l’Association, vous entendrez le rapport moral du secrétaire général et le rap-
port financier de la trésorière. Vous pourrez ainsi constater tant la vitalité de
votre Association que la bonne santé de ses finances. Mais avant cela j’aimerais
évoquer quelques points concernant cette année 2012 qui d’une certaine façon
ont un caractère « présidentiel ».

Tout d’abord comme vous le savez probablement, l’École vient de s’associer
à un certain nombre d’autres établissements d’enseignement supérieur et de
recherche de la montagne Sainte-Geneviève et de façon plus large de Paris intra-
muros pour constituer PSL, Paris Sciences et Lettres, université de recherche. La
caractéristique de cette « université » est que chacun y garde totalement son iden-
tité et dans une large mesure son indépendance. En outre, au-delà d’établisse-
ments que nous connaissons bien comme les Écoles d’ingénieurs voisines,
Chimie de Paris et Physique et Chimie, on y trouve le Collège de France, l’Institut
Curie, l’université Paris-Dauphine, mais aussi des écoles d’arts comme les Arts-
Déco, les Conservatoires de musique et de danse et les Beaux-Arts. Très vite la
question a été posée de savoir quel rôle pourraient tenir les associations d’an-
ciens de ces différents établissements, lorsqu’elles existent. Nous sommes conve-
nus que de façon aussi légère que possible, une Association fédérant ces diffé-
rentes associations devait voir le jour, à la fois pour occuper le siège qui est prévu
pour elle au Conseil d’administration de PSL, et pour faire bénéficier nos adhé-
rents d’un réseau élargi de contacts possibles. Cela devrait en particulier être utile
à notre Service Carrières dont on vous parlera dans un instant. Un projet de sta-
tut de cette fédération d’associations sera soumis prochainement au Conseil
d’administration de l’A-Ulm.



Cet automne 2012 a vu se dérouler, à l’initiative de la ministre de
l’Enseignement supérieur et de la Recherche, des Assises nationales de
l’Enseignement supérieur et de la Recherche. À la suite d’un contact avec un res-
ponsable de l’ENS Cachan, j’ai accepté de participer à la rédaction d’une contri-
bution commune à ces assises des responsables de trois ENS, Paris, Cachan et
Lyon. Dans cette contribution nous avons tenté de rappeler ce qu’est une ENS,
quelles sont ses missions dans la France d’aujourd’hui, en quoi celles-ci restent
essentielles et comment améliorer encore leur efficacité, que ce soit dans les
domaines scientifiques ou littéraires. Cette contribution se veut une façon de
relancer une réflexion commune entre nos trois établissements que je souhaite
réanimer activement au début de 2013. Son texte se trouve sur le site de
l’Association.

Le nouveau directeur de l’École, Marc Mézard, en déplacement à l’étranger,
n’a pas pu être présent aujourd’hui et m’a demandé de l’excuser auprès de vous.
Le directeur adjoint pour les lettres, Guillaume Bonnet, s’adressera à vous tout à
l’heure. Je voudrais cependant évoquer un document présenté récemment au
Conseil d’administration de l’École et intitulé « Axes stratégique ENS
2014/2018 ». Si ce document reprends certains éléments de nos réflexions de
2008 (« Rapport Lehmann » de l’A-Ulm), il en diffère sur certains points et
notamment sur la question des recrutements hors concours et sur la question du
diplôme de l’ENS. Nous aurons l’occasion d’exposer à nouveau à la direction le
point de vue du Conseil d’administration de l’Association sur ces points. Mais
ce qui m’a le plus surpris dans ce rapport, et dont je me suis ouvert auprès du
directeur, c’est qu’à aucun moment les anciens et leur association ne sont évo-
qués ! Nul doute que ce ne serait jamais le cas, ni dans une université anglo-
saxonne, ni même dans une école d’ingénieurs ou de gestion française. Je pense
qu’il y a là une omission de nature « culturelle » qui me prouve que notre asso-
ciation a encore beaucoup à faire ! Le directeur m’a confirmé le caractère non-
intentionnel de cette omission et m’a promis d’y remédier dans le prochain rap-
port… en 2018.

Quelques mots sur d’autres événements touchant notre Association : l’A-Ulm
a signé une convention avec l’Association des Business Angels des Grandes
Écoles, ce qui intéresse certains archicubes notamment parmi les normaliens
dans l’entreprise.

Le théâtre de l’Archicube, sous la direction dynamique de Christophe Barbier,
a cette année encore produit un spectacle remarquable et difficile : « Ce soir, on
improvise » de Luigi Pirandello.

Notre camarade Serge Haroche, travaillant au laboratoire Kastler-Brossel de
l’École a obtenu le prix Nobel de physique 2012 et comme c’est un ami très pro-
che, j’aurai le plaisir de l’accompagner à Stockholm pour recevoir ce prix en
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